

# HOJA OBRERA

Periódico Independiente. Órgano de las Sociedades Obreras. Defensor de los derechos del Pueblo

Editores,

*Ruportó Sáenz y Guillermo Casasola A.*  
Administrador

Redacción y Administración,  
200 varas al Sur de la  
Dolorosa y 325 varas al  
Este

Para todo lo relacionado  
con el periódico dirigirse al  
apartado 270

SALE CUATRO VECES AL MES

(Tip. "El Pueblo")

AÑO IV

San José, C. R., 11 de Marzo de 1913

Núm. 140

NUEVA  
EMPRESA



FUNERARIA  
NACIONAL

NUEVO CARRO FUNEBRE  
De Manuel Campos Hermanos

CALLE CENTRAL.—CUESTA DE MORAS

Ponen á disposición del público en general el lujoso carro fúnebre de primera clase que acaban de recibir de Estados Unidos. Tienen un variado surtido de cajas mortuorias, así como carros fúnebres, al alcance de ricos y pobres, á precios mucho más bajos que en las demás funerarias. Haga una visita y quedará convencido.

## Bennett, Rojas y Fernández

**BANQUEROS**

Siempre continúan ofreciendo á sus clientes:

- 1 Absoluta seguridad para su dinero—2 Cordialidad, cortesía y buen trato—3 Horas de despacho no igualadas—4 Los mejores tipos de interes sobre depósitos en cuenta corriente, á la vista y á plazo fijo

Deseamos probarle todo é invitamos su cuenta y negocios!

AGENCIA EN CARTAGO:

**Nicolás Casasola Ortiz**

## ROBERT HERMANOS

**ACUDID!! GRANDES OCASIONES!!**

Los lunes de cada semana, en todos los departamentos tendremos en venta artículos en stock que se realizarán á mitad de precio

**Grandes Novedades**

Ya empiezan á llegar un variado surtido de mercaderías compradas personalmente por uno de los socios en Europa. Haced una visita

### Tránsito Ampié

Sastre y Cortador

EN SAN JOSE, COSTA RICA

100 varas Norte, Imprenta Nacional, casa n° 212

Ofrece á sus amigos y antigua clientela sus servicios con prontitud y esmero, así como un escogido y variado surtido de casimires y materiales.

El caballero por el traje.

# SASTRERIA

## de los hermanos Ampié

Unicos sastres en Centro América condecorados con diploma honorífico en la Exposición de Búfalo en el año 1901.  
Se concreta el aviso á su competencia ameritada.

### Fernando Ampié

Sastre y Comerciante  
Importador, Exportador  
y Comisionista

EN MANAGUA, NICARAGUA

Cable: Ampié

La gente elegante y de buen gusto, así como los viajeros, pueden proveerse en su establecimiento desde los zapatos hasta el sombrero, con el acabado que exige la estética.

## LA VIÑA

PARQUE DE MORAZAN

Despachamos los mejores vinos y licores que se importan en el país. Gran novedad de artículos de primera necesidad a precios módicos

**VICENTE BRUNO & Co**

## Sombrerería Moderna

DE ROBERTO MAROTO B.

100 v. al S. de "Ambos Mundos" y 100 v. al N. del "Almacén Steinworth"

VARIADO SURTIDO DE SOMBREROS. PRECIOS MÓDICOS

## FABRICA DE CONFITES

De Pablo Torrens

**Industria Nacional**

AVENIDA CENTRAL.—AL PIE DE CUESTA DE MORAS

**Treinta y tres clases de confites**

SE ENVIAN A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

## Fábrica Nacional de Calzado

(ESCORRIOLA)

Capital e 50,000.00

Juan Fernández Morúa,  
Presidente.

Alberto Bertheau,  
Vicepresidente.

Manuel Escorriola,  
Secretario.

Jacinto Bofill, Juan de Dios Arce, Ernesto Ortiz,  
Luis C. Rodríguez, y Presbítero Ramón Alegría y Pascual  
Vocales.

Licdo. Claudio González R., Alberto Aragón y Napoleón Solano  
Síndicos

Se están recibiendo las últimas novedades compradas por don Manuel Escorriola, en su reciente viaje.

El mejor surtido en PANTUFLAS DE FIELTRO para señoras, caballeros y niños.

**Precios al alcance de todos los bolsillos**

ENVIOS A TODAS PARTES DEL PAIS

# Honor a quien lo merece

DEPLORAMOS no tener á la mano todos los datos que deseáramos para hacer una extensa biografía del eminente jurisperito don Alfonso Jiménez Rojas, dignísimo Magistrado de la Sala de Casación. Lo que sabemos de él, es que hizo sus estudios con brillantez y que desde muy joven comenzó a recibir el premio de sus afanes y dedicación al estudio de la ciencia del derecho.

El proverbial "mañana" que nos tachan los sajones y el feo vicio de no cumplir lo prometido, que parece caracterizar a los latino americanos, no lo han contaminado; lejos de esos defectos y como si quisiera singularizarse honrosamente, el Lic. Jiménez Rojas es el prototipo de la actividad y de la corrección, llegando a competir en exactitud con el mejor inglés.

En tal respecto se nos ha dicho, que sus vecinos no necesitan consultar la hora oficial, porque es tal la metodización del sistema de don Alfonso, que es bastante verlo, para calcular la hora sin temor de equivocarse.

Huelga decir, que todos los cargos y comisiones que el Gobierno ha confiado al Lic. Alfonso Jiménez Rojas, han sido desempeñados con honradez y notoria integridad; pero donde tan relevantes cualidades culminan para honra del Foro costarricense, es en el último considerando de su voto en la causa Fernández-Castro, que insertamos enseguida para conocimiento de nuestros lectores y gloria del autor:

16.—*Que finalmente, por sobre todas las banderías y la democracia está lo único que puede asegurar la paz entre los hombres, la justicia, que según máximas universales, prescritas, no dañan a nadie y dan á cada uno lo que es suyo:—Por lo expuesto, voto por la condenación de los procesados, como responsables del delito acusado, a la pena de ley, con las accesorias correspondientes; y omito tratar de las tachas y las circunstancias de atenuación o agravación de la pena, por estimarlo innecesario.*

Huelga decir también que en nuestro concepto no hay en la actualidad un ciudadano, que reúna mejores cualidades y en tan alto grado como el Lic. Alfonso Jiménez Rojas, para primer Magistrado de la Nación. Tales ejecutorias nos impelen a llamar la atención de los partidos acéfalos, hacia personalidad tan conspicua.

¡Sublime, magestuoso espectáculo el de un hombre incorruptible, que desde el santuario del hogar hasta la Sala de Casación, guarda en su pecho un corazón impenetrable al dolo y sabe rendir culto a la justicia, sirviendo de base inmovible al prestigio de la Nación!

¡Horrible, repugnante espectáculo, el que ofrecen aquellos que olvidando su reputación y buen nombre ante la sociedad, se exhiben lastimosamente como verdaderos discípulos de Maquiavelo, profanando la justicia, que debe ser inviolable!

Alguna excusa cabría que atenuara la conducta de los "cuatro", si la opinión pública no estuviera convencida de que la absolución fué dictada por el maquiavelismo, siempre cruel, injusto y odioso contra el Jefe del partido político más grande y poderoso de la República.

En hora buena, que ejerciendo un derecho, desprecien a don Máximo, sus enemigos, temiendo que con su advenimiento, desaparezca la gallina de los huevos de oro porque falte el maná del Presupuesto; el instinto de conservación es natural y nosotros lo respe-

tamos; pero lo que no aceptamos de ninguna manera, es que el apasionamiento los incapacite para ver, oír, oler, gustar y tocar, si no es bajo la égida de alguno de los ex-Presidentes que aspiran a la reelección.

Esos grupos que durante la campaña política se ocupan incesantemente de procurar por todos los medios, que las gentes les miren con cariño, olvidando que ellas nada esperan de lo que ellos buscan, se equivocan por completo; el pueblo los conoce y sabe que logrando el triunfo le dan siempre la espalda; sabe además que dentro de las capas olímpicas están los enemigos de sus hogares, de sus intereses particulares y sobre todo de los de la Nación; no ignora que subiéndolo al capitolio otro olímpico se llenaría el gran teatro de palcos clandestinos, y cree por último: que la salvación de la Patria no está en seguir al primer audaz que intente convencernos de torpeza con el poder de su fementida elocuencia, no; el pueblo está escarmentado á fuerza de tantos desengaños, y por lo tanto: votará unánimemente en favor de aquel, que sepa respetar la palabra empeñada, convirtiéndolo en preciosa realidad las promesas otorgadas; ¡pero votará en la inteligencia, de que si el favorecido resultare un nuevo fariseo, sabrá reclamarle en nombre de la Patria como mejor convenga!

Ya es tiempo de que el pueblo que no en valde evoluciona, enseñe a los sempiternos oligárquicos, que son alma y vida de la miseria actual: que no queremos paz, con hambre emanada de tantas injusticias: que lo que deseamos y exigiremos, es equidad en la Administración.

Esperamos que los de la convención, antes de elegir candidato, reconocerán la justicia que nos asiste para proclamar en voz alta que ningún ex-Presidente conviene al país, y que, como buenos patriotas y celosos de los intereses nacionales debemos acercarnos al ciudadano que sin malos antecedentes, se aproxime más por su honradez é inteligencia á la talla que sirve para medir las aptitudes que deben concurrir en todo candidato.

¡Apenas se concibe que pueden existir partidarios del odioso e injustificado continuismo! Mientras haya hombres que de modo elocuente se distingan como acaba de hacerlo nuestro biografiado; como antes lo hizo don Máximo en el difícil y complicado arreglo de la deuda exterior y como lo ha hecho en el Congreso el señor Licenciado don Pedro Pérez Zeledón, nunca se justificará que pospongamos el verdadero mérito ante hombres que si bien es cierto que han sido Presidentes de la República, no lo es menos que nunca lo fueron por el voto del pueblo, ni se hicieron dignos de su consideración.

La característica pasibilidad de nuestro pueblo ha llegado a hacer creer a los olímpicos que el obrero o proletario es incapaz de comprender sus derechos, y como los que no conocemos nuestros derechos ¡quedamos en la categoría de ilotas! bueno será que con firmeza de carácter nos preparemos á demostrar de modo elocuente que no es calumniando ni conculcando como se llega al solio presidencial: que estamos cansados de claudicaciones e inmoralidades en todos aspectos: que sabemos que no es de la cepa del Olimpo, de donde ha de surgir el hombre que rebaje el lujoso Presupuesto y recargue los impuestos sobre el capitalista, porque nadie hace la cuerda para su propio pescuezo: que la justicia se resiente de tantas prevaricaciones y por último: que ha llegado el momento de sentar responsabilidades y echar fuera o despreciar todo germen vicioso que se oponga al progreso y a la tranquilidad del oprimido pueblo costarricense.

## La misión de la mujer

Extendiéndose la influencia de la mujer a la vida entera y siendo su misión muy difícil de llenar, no deben olvidar los encargados de educarla; la madre en el hogar y la maestra en la escuela, de hacerla comprender que su vida no se reconcentra en las fiestas, que no está llamada solo a deslumbrar con su hermosura y a agrandar con sus encantos y atractivos, porque la vida interior, la vida moral, los deberes de esposa y las obligaciones de madre todo llegará para ella y que tras las horas fugaces del placer llegarán también las de la reflexión y del dolor. Se le debe acostumbrar a todas las ideas, a todos los sentimientos que han de ocupar su vida, inculcándole que está destinada a hacer la felicidad de sus padres, de su esposo, de sus hijos y de todos los que le rodean, y se le debe inculcar gusto por el cumplimiento de sus deberes.

Al educar a la mujer debe atenderse al triple desarrollo de sus facultades físicas, morales e intelectuales: debe atenderse a su desarrollo físico para

que dé a la familia, a la sociedad y a la Patria, útiles y dignos miembros; sus facultades morales se deben desarrollar para hacerla hábil, fuerte, resignada y sublime para que pueda vencer en la batalla de la vida como hija, como esposa y como madre: y se atiende a su desarrollo intelectual para que pueda colaborar con su contingente en el concierto social.

La mujer educada así, podrá cumplir con la más noble y delicada de sus misiones, la que como madre tiene de formar el corazón del niño, de esa blanca azucena de inocencia cuya alma pura se transparenta en su mirada límpida y tranquila, que en su fisonomía se refleja el candor y la bondad y que en el transporte inefable de la dicha, sonríe con la sonrisa inocente de los ángeles y que hay algo de música del cielo en sus argentinas carcajadas!

El niño no sabe lo que significa la doblez, el engaño ni la hipocresía, practica el bien por instinto e ignora lo que es el mal; es inocente, candoroso y bueno, y si éstas nobles inclinaciones, si éstos generosos sentimientos y buenos instintos, son cultivados

por la mano de una hábil madre, fructificará en el tierno corazón de la pequeña planta, la hermosa semilla de la virtud y hará del niño de hoy, el hombre que mañana recorriendo la senda del bien y del deber contribuya á la felicidad y engrandecimiento de su querida Patria.

Ya pues, que de la madre depende el porvenir del niño y el progreso de las naciones, hay que educar a la mujer en la grandiosa trilogía de la VIRTUD, EL TALENTO Y EL TRABAJO.

Dorothea T. de Barrera.

## Gremio de Zapateros

Sesión 3ª ordinaria, verificada el 3 de marzo de 1913

Con asistencia de la Junta Administrativa, Síndicos, Gerente y demás socios. Presidió la sesión el señor Abarca.

1º—Se leyó y aprobó el acta anterior.

2º—Los señores Síndicos de acuerdo con el Tesorero y Gerente eligieron el día 4 de este mes para terminar el balance general.

3º—Hizo moción el señor Garita para que del total que arroje el capital de socios excluidos, se distribuya el 50 0/0 para gastos generales y el otro 50 0/0 pase a ser propiedad de la caja del fondo para socorro de auxilio mutuo. Se aprobó por unanimidad.

4º—El señor Garita propuso: que para el buen manejo de los libros, se buscara un práctico en la materia, para que los arreglara en el debido orden. La Junta Directiva tomando en cuenta la necesidad que expuso el señor Garita, acordó comisionarlo para que busque dicho práctico.

A las 9 p. m. terminó la sesión.—Pablo Abarca, Presidente.—José Antonio Carrera C., Srio.

Deposito de muebles y colchones  
De ARISTION JIMENEZ

Detrás del Teatro Nacional

Vende los mejores muebles  
á precios reducidos y por  
pagos semanales

ACUDID A DICHO TALLER

English spoken

¿Quiere Ud. tener un vestido al estilo verdaderamente americano?; es la forma más elegante y aceptada en todo el mundo. En ocho horas estará listo en la SASTRERIA GONZALO ARTAVIA. Especialidad en obras de etiqueta

Toda persona que quiera vestir á la moda, le recomendamos haga sus trajes en la Sastrería Gonzalo Artavia.

Colaboración

## MONOPOLIO PERENNE

Reseña histórica de los hechos más salientes del trust de panaderías

Muchas han sido las veces que el trust de panaderías ha querido ejercer su acción opresiva contra las pequeñas industrias, buscando todos los medios posibles que han estado a su alcance para derrotarlas.

Recordamos por ejemplo: el arreglo que hicieron hará dos años y medio próximamente. Inspirados los dueños de panaderías en un interés egoísta, sin conformarse con las utilidades bastante grandes que les producía la elaboración del pan; dispusieron de mutuo convenio monopolizar el negocio y al efecto, en previsión de los probables obstáculos que pudieran arredrar los fines que se proponían, acordaron contribuir todos con sumas proporcionales a su capital para evitar toda competencia que viniera a perjudicarles.

En ese caso se haya don Víctor Cruz, quien ni siquiera había construido hornos, y mandaron un delegado a ofrecerle 300 trecientos colones mensuales, durante un año, porque no trabajara. (Panadería situada 300 varas al Sur de la Catedral.) El señor Cruz aceptó esta proposición y su panadería fué cerrada.

De la misma manera su panadería de "El Aguila", situada en Cuesta de Moras que don José María y don Prudencio Odio conjuntamente le pagaban ciento cincuenta colones con el mismo fin.

Hay que advertir que a este señor Cruz se le daban estas sumas por temor de que una vez instalado, fuera la causa del rompimiento del trust, pues cuenta con un capital regular, y palpaban que con él podrían usar las obscuras combinaciones que con los empresarios en pequeña escala, que aunque hayan tenido créditos crecidos y muy cumplidos en sus pagos, se han visto atacados por las maquinaciones que vilmente han brotado de sus cerebros, y de que no son capaces sino de almas muy bajas, pues llevar al ánimo del comercio falsas noticias, suposiciones y mentiras para cortar los créditos a un comerciante, es lo más infame que registra la historia de la competencia comercial.

Desgraciadamente este procedimiento les ha dado los resultados consiguientes, pues obligan al comerciante a comprar al contado y amortizar los créditos conforme se vayan venciendo. De aquí precisamente depende la lucha.

Las panaderías agremiadas, convencionalmente elaboran pan grande, perdiendo de tres a cuatro colones en quintal y siguiendo toda la clientela de los no agremiados hasta quitárselas a cualquier precio y en cualquier forma.

Es claro que un comerciante teniendo que comprar al contado, pagando créditos según se van venciendo, y perdiendo tres o cuatro colones en quintal, se tiene que ver en el caso de cerrar su negocio.

Ya en este caso triunfan los empresarios de panaderías, pues venciendo a los pequeños industriales no agremiados quedan en un campo libre para desarrollar sus planes de usura sobre el pueblo.

Aquí cabría un voto de censura implacable para ciertos almacenes, casas serias que no debieran permitir ni aceptar estas artimañas, como sistema comercial, pues esto es una forma nada correcta y que desdice mucho en negocios de esa escala, que se dejan sujestionar por comerciantes poco escrupulosos.

Siguiendo con la forma reprochable de los empresarios, para imponer la fuerza del capital, citaremos otros casos.

En la misma fecha que se le pagaba a Víctor Cruz para que desistiera de su empeño; a continuación se estableció don Alfredo Yock, en casa del señor Gerardo Rojas, inmediatamente ofrecieron al señor Rojas aumentar el precio de alquiler y cuarenta y cinco colones más de sueldo porque no trabajara, y de igual manera al señor Yocks a quien le pagaron ciento veinticinco colones mensuales y un local para que estableciera una sucursal.

En ese tiempo despidieron del taller de la panadería "La Josefina" a José Vicente Benavides, que actuaba como mandador de la misma, y pudo conseguir un local peque-

ño donde apenas trabajaría unos cinco días cuando fue llamado urgentemente por don Alberto Odio para ofrecerle ciento cincuenta colones de sueldo mensual y que pasara a ocupar su antiguo puesto. La casa en que trabajaba el señor Benavides la tomó el trust en arriendo durante un año pagando cincuenta colones mensuales.

Con este estado de cosas, los empresarios de panaderías consiguieron el fin que se proponían.

Queriendo, don Eugenio Lamieq, que en este tiempo estaba terminando la construcción de su sobervio molino de Limón, entrar en un negociado con el señor Alberto Odio, quien repetidas veces le había ofrecido tomar en alquiler su panadería, se presentó esta ocasión como una magnífica oportunidad para el señor Odio, quien alquiló la panadería a Lamieq por la suma de mil quinientos colones mensuales durante un año, firmando su respectivo contrato.

El negocio no podía ser mejor, pues el trabajo de Lamieq, el número de quintales agregado al suyo y con la perspectiva de sacar un resultado fabuloso al quintal de harina como es el que se le pretendía sacar de veinticinco colones por quintal según convenio privado con los demás dueños de panaderías agremiados, era indudablemente que su utilidad diaria aproximada tenía que ser de cuatrocientos a quinientos colones libres.

Felizmente esto no dió el resultado que esperaban.

Surgió después de mil dificultades un panadero pobre, pero muy práctico en el oficio, la suerte le fue propicia en su comienzo y su negocio se ensanchó a extremo de conquistarse la protección de un comerciante de esta plaza, y que se esforzó por combatirlos no obstante que le habían ofrecido fuertes sumas para que hiciera el pan más pequeño o que dejara de trabajar.

A este señor don Rafael Machado se debe que el público no haya sido víctima de la ambición inmensa de quienes usurpan al proletario.

Pero vencido el contrato Lamieq-Odio y habiendo empezado a trabajar en su molino el señor Lamieq, que tiene por su condición de fabricante de harina y con motivo de tener en su favor la casi libre importación del trigo, las facilidades se manifestaron en su favor, y una vez tomada por su cuenta la panadería descargó todas las baterías de su soberbia contra el señor Machado, quien se hundió entre las garras terribles del inexorable rey del pan obligándolo a ausentarse del país, en ausencia obligada, por no poder saldar sus cuentas.

De igual manera se ha ensañado con otras panaderías pequeñas que se han visto obligadas á cerrar sus negocios entre ellas citaremos la de don Calixto Mas, situada en Cuesta de Moras.

Actualmente tenemos un nuevo trust, que empezó a dar sus efectos el primero del presente año. Las intenciones, según se ve en lo expuesto anteriormente, son imaginables.

Guardaban la esperanza de que en esta vez no tendrían nada ni nadie que se opusiera a sus malévolos intentos.

El convenio aceptado en todos sus detalles, comensaba a dar sus efectos y el pueblo protestó enseguida del abuso que se estaba cometiendo; la Prensa como centinela que vigila desde la garita de su deber, hizo sentir su opinión autorizada, y nadie, ni el Gobierno siquiera, tomaba medidas para contener el avance, a todas luces inhumano, de sanguijuelas que chupan las arterias exhaustas del pobre pueblo.

No era fácil combatirlos; contaban con capital fuerte y amenazaban con liquidar al que tuviera la osadía de competirlos.

Pero la justicia siempre triunfa y sobre sus propósitos de monopolio, una voluntad inquebrantable de un obrero llamado Cristóbal Valerín, se opone en medio de mil dificultades a impedir el éxito de sus planes, pero siempre el capital lo hizo ceder a sus enemigos, y en una lucha desigual lo declararon derrotado, teniendo que cerrar su panadería.

Ana J. de Ramos

"Midwife" Obstetrica

200 v. al E. del establecimiento Dante

Eficacia en el servicio — Precios módicos

La lucha existe todavía, pues diez días antes del trust se había establecido "La Africana" y se han empleado todos los medios para que entrara en un arreglo, comprometiéndose a dar las mismas pesas.

La sola negativa fue motivo a que se valieran de medios oerosos, tales como cierre de créditos en casas donde este comerciante compraba la harina y donde ha gozado de un buen crédito; entre ellas tenemos mucha pena de mencionar las de los señores Anastacio Herrero, Swift Company y A. Asch Brothers, y algunas de éstas manifestaron su buena voluntad en servirle con todos los artículos que necesitase, siempre que complaciera sus deseos que eran los mismos que los de los agremiados: de entrar al trust.

Sin embargo, estos procedimientos no nos extraña, pues han sido evoluciones que se consideran como armas de combate en éstos casos.

La panadería a que nos venimos refiriendo y que ha sido el blanco de las iras de todos los empresarios, trabaja aún, pues ni el cierre de créditos que creyeron iba a ser el golpe mortal, ni tratar de llevarse los mejores operarios de la casa, ha sido suficiente hasta ahora para derrotarla; aunque se trata de cerrarla de cualquier modo, y en cualquier forma.

La relación breve que hacemos refiriéndonos a los empresarios de panaderías de dos y medio años, pues anteriormente a esta fecha se arreglaban siempre en forma de dominar perfectamente la situación, y de ahí se deriban los magníficos resultados que han obtenido en sus negocios y que muchos de ellos decaen ahora por la ineficacia de los trust.

L. A.

BLANCA

A JOSEFINA

*Yo tengo rosas para ti. Quisiera un homenaje azul en primavera, y que al pasar bajo el florido arco que ha tejido mi amor á tu pureza; fuera mi estrofa un prodigioso marco cincelado con arte peregrino, para encuadrar tu espléndida belleza y la expresión de tu mirar divino!*

Club Social Obrero  
DE SAN RAMON

*Trabajo leído por el joven don Boltvar Montero, en este Centro, la noche del domingo 9 de febrero de 1913.*

El obrero costarricense ha sido hasta hoy y seguirá siéndolo, mientras no dirija sus miradas hacia otros rumbos, el eterno pedestal de todas las ambiciones, el sostenedor inconsciente de todos los privilegios.

Por un lado los traficantes políticos se acercan á la masa trabajadora allá de tiempo en tiempo, no para recordarle sus deberes, no para hacerle patentes sus derechos, sino para enganarla audaz y astutamente con el lenguaje fascinador de las sirenas, para adormecer su espíritu infantil con el canto melodioso de promesas que nunca se cumplen, para solicitar, en fin, su concurso en la obra momentánea del cambio de decorado en la escena eternamente igual de la aparición y desaparición de personajes políticos. Se le llama, pueblo soberano, pueblo valiente, pueblo honrado, pueblo viril; se invoca ante su mente la imagen sagrada de la Patria y se despliega ante su vista el tricolor de la enseña nacional; es preciso salvar la primera y defender la segunda de la garra de los facinerosos y ante la magia electrizan-

te de la palabra Patria y el recuerdo glorioso de nuestra bandera; corren ciegas las muchedumbres tras el triunfo ilusorio de la idea.

Y ese pueblo soberano que manda, tiene que aceptar leyes opresoras que denigran la dignidad de la libertad del individuo; ese pueblo soberano tiene que pisar las arenas candentes de los presidios, por haber matado en un arrebatado de cólera, por haber robado en un minuto de miseria; mientras los delincuentes adinerados pasean su insolencia por las calles públicas como dioses á los cuales no logran herir las instituciones de los hombres, ese pueblo valiente tiene que acallar sus cóleras y sus protestas ante el empuje avasallador de la fuerza armada; ese pueblo honrado comienza á olvidar su historia y apenas como un espejismo desvanecido se recuerda el gesto grave de nuestros abuelos al dar un bigote de su cara como prenda de palabra y ese pueblo no se entusiasma ya sino es al ruido de la pólvora de los festivales y mediante un excitante nervioso como el alcohol; la epopeya grandiosa del 56 no tiene imitadores y si antes se respondía con plomo á los tiranos, hoy se alfombra con flores su paso triunfal.

*Nota.—Este trabajito lo publicamos con gusto, por partes, por disponer de poco espacio*

### NOTITAS

**Saludo.**—Tuvimos la satisfacción de saludar a nuestro apreciable amigo y compañero don Daniel Ureña, llegado recientemente de Venezuela.

Reciba nuestro cariñoso saludo.

**Conferencia.**—Las Sociedades Obreras organizan una conferencia en el Teatro Variedades para el lunes 24 del corriente. La oratoria será hecha por el generoso Licenciado señor Rivas Vásquez. En el próximo número daremos detalles.

**Nuestro amigo Roberto Maroto Brenes** se ha establecido nuevamente con su taller de Sombrerería 100 v. al N. del almacén de Steinvorth donde ofrece sus servicios a su antigua clientela y amigos que quieran favorecerle.

### Una recomendación

Toda persona que lea este periódico tiene la facilidad de presentarse con él á la "Fábrica de Muebles" de Jorge Morales Bejarano, adquiriendo con facilidad un crédito para pagar hasta en abonos semanales de cincuenta céntimos.

Herrería Hojalatería y Fontanería

DE JUAN DE DIOS MOLINA

Calle 9ª S. 75 v. de la Botica Española

Especialidad en los trabajos y á precios módicos.



Relojería Suiza

DE

Aldices Chapatte

CALLE DEL CARMEN

*Surtido variado de joyas, relojes y artículos de mesa, de plata y plateados, etc. Importados de las mejores fábricas*

**PRECIOS MODICOS**

¿Está Ud. construyendo alguna casa?

Necesita balustras de toda clase, columnas, senefas, esquineros, en fin todo aquello adaptable á una casa; diríjase al taller eléctrico de TORNERIA de RUBÉN RODRÍGUEZ, Avenida 1ª E., 50 v. al O. de Mr. Wolf.

# Carpintería y Ebanistería de Mariano Struck

250 VARAS AL ESTE DE "LA INFORMACIÓN"

Se construyen puertas, ventanas, barandas torneadas y caladas, y todo trabajo de torno de cualquier largo y grueso. Se despacha con prontitud y esmero al cliente.

## En Cuesta de Moras

Está situada la mejor tintorería

Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

CARLOS PERALTA h.

## C. MANGEL Y Ca.



LADO ESTE—COLEGIO SEÑORITAS

# CERVEZA TRAUBE

## LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma con las comidas  
Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes y belleza á las mujeres

## Sombrerería Imperial

De Federico Aymerich

Variado surtido de sombreros de pita finos, grandes, para hombres y señoras. Gran variedad en sombreros de fieltro, distintas formas y color, se venden al por mayor y al menudeo. Se arreglan sombreros de pita y fieltro, con especialidad. Precios variados y reducidísimos

## NUEVA RELOJERIA

Francisco Muller

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en or, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados.

Precios los más bajos en Plaza.



Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

## EL ACORAZADO ORIENTE

DE ALBERTO BERTHEAU

Gran Fábrica de Calzado de toda clase y precios. Producción diaria 500 pares. Frente á la Plaza de la Fábrica.—Apartado 501.

## TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA, LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

# DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

100 varas al Norte Estación del Pacifico  
El Admor. Ruperto Sáenz

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina. Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público á precios muy favorables.

Yo necesito muebles y debo comprarlos donde

## Jorge Morales Bejarano

Por qué? Porque son los mejores y más baratos.

CASA N° 531. Al pie de Cuesta de Moras TELÉFONO

## Carpintería, Ebanistería, Colchonería, Sillería

DE JOSE FLORES CASTRO

Se hace toda clase de trabajos

PRECIOS MUY BAJOS TRABAJOS GARANTIZADOS

Pase á este taller y se convencerá Está situado en Cuesta de Moras

## BARBERIA CENTRAL

De Jose Antonio Flores

Es el establecimiento más acreditado que hay en Cartago, por su seriedad y buen servicio para todos

ASEO, ESMEERO Y PRONTITUD

## PLATERIA DE PARIS

Enseguida de la Sastrería Scaglietti

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados. Compra de oro de alhajas destruídas.

## Taller Mecánico, Carrosería y Carpintería de Oscar Rodríguez y Cía.

AVENIDA 1ª ESTE, 50 VARAS AL OESTE DE MR. WOLF

Se fabrican ruedas y toda clase de trabajos mecánicos; instalación y reparación de maquinarias, como automóviles; además se hacen y arreglan coches.

## Dos magníficos automóviles

Ponemos á la disposición del público á precios módicos

## EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTOS Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... ₡ 7 50 y 100 á ₡ 7 00 cju. contado

" " " oscuro..... 5 00 " 4 25 " "

Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de quema.

## SASTRERIA ESPAÑOLA

De Gregorio Expósito

CALLE DEL COMERCIO 25 VARAS AL OESTE DEL MERCADO

Se hacen vestidos en todos los estilos á gusto del cliente. Variado surtido de casimires á precios módicos